
2020 年，第一批“90 后”
进入“而立之年”。

在这场与时间赛跑、与病
魔较量的抗疫战斗中，曾经被
守护的“90后”，已经成为一支
青春力量，守护着健康和生命。

一次次义无反顾的选择，
一个个奔波忙碌的身影，在抗
击新冠肺炎疫情的最前线，“90
后”的故事令人感动……

进隔离病房11天后
她终于与男友相见

陈颖是浙江大学医学院附
属第四医院的一名“95 后”护
士。她说：“既然选择了这份职
业，这种时候必须挺身而出。”

每天，她都穿着厚重的防
护服进入负压病房，不仅要完
成抽血、治疗等护理工作，还
要负责收垃圾、整理物资等琐
事。口罩、护目镜在她的脸上
留下了深深的红色印痕。

有 网 友 称 她 是 “ 最 美 护
士”“最美的疫线面孔”……她
说，每一位在一线的医护人员
都会烙下这样或深或浅的“伤
痕”，她是千千万万位奋战在抗
击疫情一线的医护人员中的普
通一员，她的故事更是千千万
万医护人员的平常故事。

凌晨2点左右，陈颖要独自
一人下班。男友每天熬夜到2点
跟她视频，陪她走完这段5分钟
的路程。2月4日，在进入隔离
病房 11 天后，陈颖终于见到了
男友。许久未见的两人，隔着
玻璃戴着口罩亲吻，倾诉着对
彼此的思念。

“95后”女医生
骑自行车回武汉上班

甘如意的老家在湖北公安
县斑竹垱镇杨家码头村，工作
的地方在武汉江夏区金口中心
卫生院范湖分院，两地相距300
公里。疫情暴发后，因牵挂村
民们和一线的同事，这位 1996
年出生的女孩，孤身一人骑自
行车、搭车辗转4天3晚，经历
千难万险，终于赶回单位上班。

“ 现 在 返 回 武 汉 太 危 险
了！”甘如意把想法告诉父母后
遭到坚决反对。甘如意说，现
在疫情很严重，就是患个普通
感冒，也有村民会很恐慌。科
室只有两个人，这个时候会很
忙，同事已为防疫工作撑了十

几天，她回去了，能给更多的
村民化验，让他们安心，也能
减轻同事的压力。

“家里到武汉有 300 公里，
现 在 又 封 城 了 ， 没 有 公 共 交
通，怎么去呢？”甘妈妈问女
儿。“不要紧，我骑车去，骑一
段少一段。”甘如意说。

“我不能哭
哭花了护目镜没法做事”

朱海秀是广东医疗队的一
名护士。这个 1997 年出生的年
轻女孩，因为工作强度大、压
力大，带着重重黑眼圈。她告
诉 记 者 ， 来 的 时 候 没 告 诉 父
母 ， 但 是 前 几 天 被 父 母 知 道
了。她说：“那是我 22 年以来，
第一次看到我爸哭。”

她不想对着镜头向爸妈报
平安。她说：“我不能哭，哭花
了护目镜没法做事。”

为了节省防护服
他穿上成人纸尿裤

张明轩是河北医科大学第
一医院重症医学科护师，也是
河北省支援湖北抗疫医疗队中
的一员。顾不上陪伴妻子和刚
刚出生几个月的孩子，他匆匆
赶去抗疫一线，来到武汉市第
七 医 院 重 症 病 房 。 这 位 “90
后”小伙儿承担起了护理3位重
症病人的夜班任务。

由于防护服紧缺，他第一
次穿上了成人纸尿裤。在张明
轩 所 在 的 重 症 监 护 护 理 团 队
中，60%以上是“90后”。

张明轩说：“我们已经不再
是大家口中的小‘90后’，我们
已经能够承担社会责任了，在
国家需要我们的时候能够挺身

而出。”
哪有什么超级英雄，只是

一群孩子换一身衣服，学着前
辈的样子守护大家。 晚综
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了不起！抗疫一线的“90后”

时间：2月12日
天气：多云
地点：武汉市金银潭医院
记录人：重庆第二批支援

湖北医疗队队员、护士李娟
忙碌的时候，会觉得时间

过得快。今天翻看手机日历，
才发现来武汉已经半个月了，
我在金银潭医院对确诊患者的
临床护理工作也有 12 天了，时
间真的是转瞬即逝。

刚开始护理的时候，我对
病 区 环 境 不 熟 、 工 作 流 程 不
熟、工作搭档不熟。所有的不

利因素都是考验。我没有想过
放 弃 ， 这 样 的 情 况 下 唯 有 坚
持、唯有努力！

以前老听长辈说“环境造
就人”，当时还不太明白是什么
意思，现在终于明白了。逆境
中成长的人，为了生存，会想
方设法提高自己适应环境的能
力，锻炼出自强不息的意志品
质。我们现在不正是这样的吗？

工 作 枯 燥 乏 味 、 困 难 重
重，但我们想到的办法总是很
多 。 我 们 不 仅 能 变 身 “ 奥 特
曼”去打“怪兽”，我们还可以

根据环境随时切换身份：病人
需要治疗时，我们是护士；需
要安慰时，我们是心理专家；
需要温暖时，我们是亲人；需
要就餐时，我们是配餐员；需
要一个清洁的环境时，我们是
保洁员；需要开心娱乐时，我
们就和他们一起欢乐起来……
从未想过原来自己也可以这么
多才多艺。“非典”时医护前辈
们保护我们，现在该我们“90
后”保护大家了！这不仅仅是
我们“90 后”的责任和担当，
也是感恩。 据《重庆晚报》

“现在该我们‘90后’保护大家了”

陈颖和男友陈颖和男友。。

2月17日下午，国务院
应对新型冠状病毒感染肺
炎疫情联防联控机制举行
新闻发布会，介绍医疗救
治工作进展情况。科技部
生物中心副主任孙燕荣在
发布会上介绍了一个 70 年
的抗疟药在治疗新冠肺炎
上的疗效：基于当前临床
治疗的迫切需求，专家一
致推荐应该快速将磷酸氯
喹 纳 入 新 一 版 的 诊 疗 方
案，扩大临床范围。

据孙燕荣介绍，磷酸
氯喹是一个抗疟药，已经
在临床上用了七十多年。
既往的研究已经非常明确
地提示它不仅仅有抗疟的
作用，还具有广谱的抗病
毒作用，另外还具有非常
好的免疫调节作用。

“ 我 们 组 织 北 京 、 广
州、湖南几个地方的十几
家医院联合开展了关于磷
酸氯喹对于新冠肺炎治疗
的 安 全 性 、 有 效 性 的 评
价。”孙燕荣表示，在临床
上，非常确定地看到了疗
效。无论从重症化率、退
热现象还是肺部影像好转
的时间，病毒核酸的转阴
时间和转阴率，缩短病程

这一系列指标进行系统、
综合的研判，可以明确地
和大家讲，用药组优于对
照组。

孙燕荣举例说，北京
一位病人 54 岁，发病第四
天住进医院，成功进入磷
酸氯喹的试验中。服药一
周后，患者核酸转阴，所
有指标全部向好，达到了
解除隔离和出院的标准。
另外，在药物的安全性方
面，在一百余例用药患者
当中至今没有发现和药物
相关的明确严重不良反应。

据孙燕荣介绍，2月15
日，由科技部、药监局等
单位共同在北京组织召开
了视频专家会，组长由钟
南山院士担任，若干位临
床 研 究 专 家 参 与 专 家 论
证，共同研判磷酸氯喹对
于新冠肺炎的疗效。专家
组经过认真、细致的研讨
最后达成一致意见，一致
认为该药是一个上市多年
的老药，用于广泛人群治
疗的安全性是可控的。基
于前期临床开展的研究结
果，可以明确磷酸氯喹治
疗新冠肺炎具有疗效。

据环球时报

科技部：磷酸氯喹有效

到了峰值不等于到了
拐点，随着外来务工人员
的大流转，会不会再出来
一个“峰”？钟南山认为

“大概不会”。根据模型预
计，2月中下旬全国病例数
将达到峰值，但并不意味
着达到峰值后马上下降。

2月17日下午，广州医
科大学附属第一医院与武
汉前方的广东医疗队 ICU
治疗团队再次开展远程视
频会诊，国家呼吸系统疾
病 临 床 医 学 研 究 中 心 主
任、中国工程院院士钟南
山现场坐镇，讨论疑难病
例的治疗策略，同时就全
国疫情发展趋势、危重症
救治发表看法。

钟南山说，目前是否
已经达到峰值还不确定，
仍需再观察几天。

2月17日，国家卫生健
康委发布数据显示，除湖
北外，全国新增确诊病例
总数已连续 13 天下降。钟
南山认为，这表明我国采
取的强有力干预措施已经
取得明显效果。“因为现在
流动的过程中，采取了非
常严格的检测措施，不太
容易出现一个大高峰。”

钟南山团队建立的数
学模型，将国家强有力干
预措施和春节后务工人员
返程高峰两个变量纳入考
量。这两个变量将改变疾

病的自然发展规律。
对 于 武 汉 的 疫 情 防

控，钟南山表示，武汉仍
处 于 高 患 病 率 和 高 病 死
率，病人总数占全国 80%，
病死率占全国95%以上，因
此全国都对武汉进行支援。

钟南山指出，虽然做
了很大努力，但是武汉还
是没有完全阻止人传人。
方舱医院的建设对控制人
传人很有效果，同时武汉
正在加快排查疑似病例，
这些举措都对全国的疫情
防控有着积极影响。

钟南山坦言，目前重
症 救 治 确 实 存 在 一 定 困
难，特别是危重症病人救
治难度相较“非典”时期
更大。“针对重症救治，目
前我们正在寻找更多有效
的药物、探索新的方法。”

相 比 全 国 其 他 地 方 ，
武汉的病死率较高。钟南
山认为，这与初期病人重
复互相感染、感染病例增
速较快有关，医护人员无
法在早期对病人进行氧疗
等适当治疗，病情发展到
终末期才进入重症病房，
导致病死率高。随着全国
早预防、早发现、早隔离
措 施 更 加 深 入 ， 武 汉 的

“封堵”措施更加到位，再
加上全国对湖北的支持，
相信情况将有所好转。

据新华网

钟南山谈疫情

到了峰值不等于到了拐点


